Con punto de acuerdo, para exhortar a la SEP a que se modifiquen las Reglas de Operación del programa Jóvenes Escribiendo el Futuro, suscrita por los diputados Christian Mishel Castro Bello y Rubén Ignacio Moreira Valdez, del Grupo Parlamentario del PRI

QUIENES SUSCRIBEN, DIPUTADO CHRISTIAN CASTRO BELLO Y DIPUTADO RUBÉN IGNACIO MOREIRA VÁLDES, INTEGRANTES DEL GRUPO PARLAMENTARIO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL EN LA LXVI LEGISLATURA EN LA CÁMARA DE DIPUTADOS, CON FUNDAMENTO EN LOS ARTÍCULOS 6, NUMERAL 1, FRACCIÓN L; 79, NUMERAL 1, FRACCIÓN LL; NUMERAL 2, FRACCIONES L Y LL Y DEMÁS APLICABLES DEL REGLAMENTO DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS, SOMETEMOS A CONSIDERACIÓN DEL PLENO DE ESTA SOBERANÍA, PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO, CON BASE EN LAS SIGUIENTES:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Para el ciclo escolar 2023-2024 la matrícula de licenciatura (incluidos técnico superior, licenciatura en educación normal y licenciatura universitaria y tecnológica) fue de 5,393,387 estudiantes, de los cuales 3,329,499 estuvieron inscritos en instituciones públicas de educación superior mientras que en instituciones privadas del mismo nivel educativo, la matrícula fue de 2,063,888 estudiantes lo que representa un porcentaje cercano al 38.3 por ciento de alumnos inscritos en instituciones privadas respecto de la matrícula total a nivel nacional.

En el último Censo de Población y Vivienda del Inegi se indica que en México la población de 18 a 22 años fue de 10,668,312 jóvenes. Si complementamos ambos datos encontramos que apenas la mitad de la población total de jóvenes en nuestro país tuvieron acceso a la educación superior pero sólo el 31.2 por ciento del total de jóvenes en el país tuvieron acceso a alguna institución pública de educación superior.

Con los datos anteriormente expuestos, se comprueba que el Estado se ha visto rebasado para poder cumplir con la obligación expresa dispuesta en el artículo 3º constitucional que a la letra dice:

"Artículo 3º. Toda persona tiene derecho a la educación. El Estado - Federación, estados, Ciudad de México y municipios- impartirá y garantizará la educación inicial, preescolar, primaria, secundaria, media superior y superior. La educación inicial, preescolar, primaria y secundaria conforman la educación básica; ésta y la media superior serán obligatorias, la educación superior lo será en términos de la fracción X del presente artículo. La educación inicial es un derecho de la niñez y será responsabilidad del Estado concientizar sobre su importancia.

- - -

X. La obligatoriedad de la educación superior corresponde al Estado.

LAS AUTORIDADES FEDERALES Y LOCALES ESTABLECERÁN POLÍTICAS PARA FOMENTAR LA INCLUSIÓN, PERMANENCIA Y CONTINUIDAD, EN TÉRMINOS QUE LA LEY SEÑALE.

ASIMISMO, PROPORCIONARÁN MEDIOS DE ACCESO A ESTE TIPO EDUCATIVO PARA LAS PERSONAS QUE CUMPLAN CON LOS REQUISITOS DISPUESTOS POR LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS."

EL ACCESO DE ALUMNOS A LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR SE VE AFECTADO POR DIVERSAS LIMITANTES COMO LO SON LAS DISTANCIAS, LOS PROCESOS DE ADMISIÓN O SIMPLEMENTE EL CUPO QUE CADA CASA DE ESTUDIOS TIENE.

Las instituciones públicas de educación superior más grandes del país han incrementado sus matrículas, pero eso no ha sido suficiente para garantizar el acceso a las juventudes a dichos espacios, para ejemplo tenemos a la Universidad Nacional Autónoma de México que para el ciclo escolar 2023-2024 tuvo un total de 380,000 estudiantes y ésta es, la casa de estudios con mayor matrícula que existe en el país, seguida del Instituto Politécnico Nacional que para el mismo ciclo escolar tuvo una matrícula de 216,000 estudiantes, ambas operan a su máxima capacidad y atienden apenas al 5.6 por ciento del total de la población joven que existe en México y el 11 por ciento del total de alumnos matriculados en alguna institución pública de educación superior.

ESTE REBASE DEL ESTADO MEXICANO PARA GARANTIZAR EL ACCESO A LA EDUCACIÓN PÚBLICA A NIVEL SUPERIOR NOS OBLIGA A LA REFLEXIÓN, SOBRE SI REALMENTE EN LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR DE RÉGIMEN PRIVADO ÚNICAMENTE SE MATRICULAN ESTUDIANTES QUE TIENEN LOS RECURSOS SUFICIENTES PARA SOLVENTAR SUS ESTUDIOS O LLEGAN TAMBIÉN QUIENES NO TIENEN OTRA OPCIÓN Y TIENEN QUE ESFORZARSE DE MANERA EXTRAORDINARIA PARA PODER CURSAR UNA CARRERA POR ESTA INSUFICIENCIA EDUCATIVA ARRIBA EXPUESTA, O, EN SENTIDO CONTRARIO, SI EN LAS INSTITUCIONES DE EDUCACIÓN SUPERIOR DEL ORDEN PÚBLICO SE INSCRIBEN EXCLUSIVAMENTE ALUMNOS QUE NO TIENEN EL RECURSO ECONÓMICO NECESARIO PARA CURSAR SUS ESTUDIOS EN OTRA INSTITUCIONES PRIVADAS SIN COMPLICACIÓN ALGUNA.

LA RESPUESTA A LA REFLEXIÓN PLANTEADA ES MUY SENCILLA, NI A LAS INSTITUCIONES PRIVADAS LLEGAN QUIENES MÁS RECURSOS TIENEN NI A LAS INSTITUCIONES PÚBLICAS LLEGAN QUIENES MENOS TIENEN, POR ENDE, ES UN DESPROPÓSITO LA DISCRIMINACIÓN QUE SE HACE AL ALUMNADO DE LAS INSTITUCIONES PRIVADAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR PARA ACCEDER A LAS BECAS "JÓVENES ESCRIBIENDO EL FUTURO" CUANDO TAMBIÉN PODEMOS ESTAR REFIRIÉNDONOS A TOS JÓVENES MÁS DESFAVORECIDOS DEL PAÍS A LOS QUE EL ESTADO MEXICANO AFECTA DE DOS MANERAS:

- L. No se les garantiza el acceso a una institución pública de educación superior; y
- LL. SE LES EXCLUYE DE UN PROGRAMA SOCIAL CREADO CON LA FINALIDAD DE QUE LOS JÓVENES CURSEN LA EDUCACIÓN SUPERIOR.

SI EL NOBLE PROPÓSITO DEL PROGRAMA "JÓVENES ESCRIBIENDO EL FUTURO" ES BRINDARLE LAS HERRAMIENTAS NECESARIAS A LOS JÓVENES PARA PODER ESCRIBIR SU FUTURO, SE DEBE RETIRAR DE LAS REGLAS DE OPERACIÓN DEL MISMO, LA EXCLUSIÓN DE JÓVENES QUE ESTUDIAN EN LAS INSTITUCIONES PRIVADAS DE EDUCACIÓN SUPERIOR, Y TOMAR EN CONSIDERACIÓN COMO CRITERIO DE ASIGNACIÓN DEL APOYO, EL ESTADO SOCIOECONÓMICO DE LOS JÓVENES.

Por lo anteriormente expuesto y debidamente fundado y considerando la petición e inquietud de jóvenes de las 32 entidades federativas, integrantes de la organización Red Júvenil por México, cuyo dirigente es el joven Luis Eduardo Vega Dulac es que sometemos a consideración de esta honorable asamblea, la siguiente proposición con:

Punto de Acuerdo

ÚNICO.- LA CÁMARA DE DIPUTADOS DEL HONORABLE CONGRESO DE LA UNIÓN EXHORTA AL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA PARA QUE, EN BENEFICIO DE LAS JUVENTUDES MEXICANAS, SE MODIFIQUEN LAS REGLAS DE OPERACIÓN DEL PROGRAMA "JÓVENES ESCRIBIENDO EL FUTURO", DE TAL MANERA QUE LA ÚNICA CAUSA DE EXCLUSIÓN AL PROGRAMA SEA EL ESTADO SOCIOECONÓMICO DE LAS Y LOS JÓVENES, Y NO EL CARÁCTER DE LAS INSTITUCIONES EDUCATIVAS (PÚBLICAS O PRIVADAS) EN LAS QUE REALICEN SUS ESTUDIOS.

Dado en el Salón de Sesiones del Palacio Legislativo de San Lázaro, a 20 de noviembre del 2024.

DIPUTADOS: CHRISTIAN CASTRO BELLO (RÚBRICA), RUBÉN QIGNACIO MOREIRA VÁLDES (RÚBRICA).